
   
   

      La Lettre de  

la Coccinelle 

Bonjour à tous, 
 
 
Chers Adhérents comme de tradition, je viens vous souhaiter une bonne année et 
surtout une bonne santé à tous. 
 
 
Notre programme associatif de 2022 sur le thème de la nature nourricière est en 
place, vous en trouverez les détails dans ce numéro de la coccinelle. Nous 
projetons 9 actions. Nous avons somme toute passé une année 
2021 efficaces nous avons tous acquis de nouvelles compétences dans la tenue de 
réunion en distanciel, nos partenaires administratifs se sont mis au diapason et 
nous avons pu tenir notre rôle en commission. 
 
2022 sera une année décisive pour l'Espace Info Energie/Faire qui devient l’Espace 
France Rénov’. 
 
Nous avons tenu notre programme de formation et notamment celle sur 
la GEMAPI, j’espère que nous pourrons poursuivre celle de 2022 en présentiel. 
 
En attendant de vous retrouver, je vous exprime mes vœux et ceux de toute notre 
équipe. 
 
Pensez à notre nourrir les oiseaux du ciel, il reste du tournesol ;-) 
 
 
 

Jean Christophe GAVALLET, Président SNE 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bulletin de Sarthe Nature Environnement 
Fédération Sarthoise des Associations de Protection de la Nature et de 

l’Environnement 
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Programme associatif 

 
Bilan de l’action du 27 novembre  

Action portée avec l’Espace Info Energie 

 
L’action du 27 novembre consistait à réaliser une visite 
d’une maison en construction bois, sur la commune de 
Roézé-sur-Sarthe, afin de faire découvrir ce type de 
logement au grand public. La visite a eu lieu chez un de nos 
bénévoles, et guider par une salariée de l’Espace Info 
Energie. L’événement a attiré l’attention de 10 personnes, 
ainsi que de la presse.  
La visite a commencé par une présentation de l’intérieur de 
la maison, en abordant les points clés dans la construction 
et de l’isolation. Le propriétaire a proposé un diaporama 
afin de présenter des photos de différentes étapes de 
construction, d’assemblage et d’isolation.  
La visite s’est poursuivie à l’extérieur, pour discuter des 
spécificités extérieures de la maison, mais aussi du terrain, 
avec notamment des questions sur l’assainissement ou la 
viabilisation du terrain. 
Des questions des participants sont venues clôturées cet 
événement riche en informations.   

 
Clémentine PAVILLON, SNE 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Bilan de l’action du 9 Décembre 

 

 
L’action du 9 décembre venait clore le programme 
associatif de 2021, avec un ciné-débat sur le thème de 
l’agroforesterie. Pour cet événement, nous avons choisi de 
diffuser « À l’ombre des champs », ainsi que d’invité 
Philippe GUILLET, ancien conseiller forestier et 
agroforestier.  
L’événement s’est tenu au cinéma le Royal au Mans, le 
jeudi 9 décembre de 17h30 à 19h30, et a réuni une 
quinzaine de personnes.  
Plusieurs questions du public sont venues animer le débat, 
comme « Quels sont les enjeux et problématiques que 
rencontrent les agriculteurs voulant se lancer dans 
l’agroforesterie ? », « quels sont les intérêts du bocage et 
des bosquets pour les agriculteurs et les éleveurs ? », ou 
encore « Comment se passe la répartition des 
responsabilités lorsque la municipalité a planté des haies 
sur des parcelles agricoles qui se retrouvent désormais 
occupées par un agriculteur ? ». 
Notre intervenant Philippe a bien développé ses réponses 
et reste disponible pour les participants qui n’ont pas eu le 
temps de poser leur question. 
 

 
Clémentine PAVILLON, SNE 
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Lancement du programme associatif 2022 

 

 
 

Cette année, ce sont 9 actions et un fil rouge sur le thème 
des « Services rendus par la nature » qui seront mis en 
place, en coopération avec plusieurs associations. 
 

Date Intitulé de l’action 

Vendredi 21  
Janvier 

Projection-débat du film « Le 
temps des arbres » avec GSPP et 

« Des Enfants et des Arbres » 

Avril 
Sortie ethnobotanique avec Claire 

HEZARD et GSPP 

Juin 

Conférence « Monétarisation des 
services rendus par la nature »  
avec CEN PdL, Carbon Forest et 

FNE  

Dimanche 10 
Juillet 

Randonnée Nature et Merveilles 
« Des plantes sauvages aux 
plantes cultivées » avec la 

SEPENES 

Août 

Stand Fête du miel et des confi-
tures « Services rendus par les 
pollinisateurs sauvages » avec 

l’Arche de la Nature 

Septembre 
Balade découverte et dégustation 

de fruits sauvages avec SNE 

Jeudi 13  
Octobre 

Conférence de Jacques TASSIN sur 
les services rendus par la flore 

avec APNEE et ARDAM 

Novembre 

Visite de sites de production 
d’énergie renouvelable en Sarthe 

avec France Rénov’ 
 

Samedi 10  
Décembre 

Sortie nature « La haie en hiver – 
Rôles et ressources » avec la 

SEPENES  

 
 

 
 

 
 

Merci aux bénévoles et aux associations partenaires 
pour l’organisation de ce programme sur toute 
l’année ! 
 

Clémentine PAVILLON, SNE 
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Action de Janvier : Ciné-débat « Le Temps des 

Arbres » 
Action portée avec GSPP 

 
Pour la nouvelle année, nous ouvrons notre 
programme associatif sur le thème des « Services 
rendus par la nature » avec un ciné-débat à la 8ème 
édition du Festival Nature Environnement de Grain de 
Sable et Pomme de Pin. Le film retenu pour cet 
événement est « Le Temps des Arbres », l’entrée est 
au prix de 3€ pour les adhérents SNE, GSPP et 
Val’Rhonne et de 3,50€ pour les non-adhérents. 
L’ensemble des entrées sera reversé à l’association 
« Des Enfants et des Arbres ».  
 
Rendez-vous le 21 Janvier 2022 à 20h30 à la salle Le 

Val’Rhonne à Moncé-en-Belin. 

 
 

Clémentine PAVILLON, SNE 
 

 

 

 
 

 
Concours photo 2022 

« La nature nourricière » 
 

Pour la 9ème année consécutive, le fil rouge de 
notre programme associatif sera notre populaire 
concours photo, sur le thème de « La nature 
nourricière ».  
Les participations seront ouvertes du 1er mars au 
31 août 2022.  
Chaque participant pourra inscrire 2 photos 
maximum, en précisant ses coordonnées, le titre 
de chaque photo, la date et le lieu de la prise.  
 
Des lots seront à gagner, en adéquation avec le 
thème.  
 

 
Clémentine PAVILLON, SNE 
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Le mot de l’espace INFOENERGIE 
 

2022 : Le changement, est-ce maintenant ? 
  
Chaque nouvelle année apporte son lot de nouveautés. La 
première nouveauté nous concernant est un changement 
de nom. Comme vous le saviez peut-être, le nom Espace 
Info Énergie appartient à l’ADEME et nous ne pouvons plus 
l’utiliser. Bien sûr, nous faisions également partie du réseau 
FAIRE (faciliter, Accompagner, Informer sur la Rénovation 
Énergétique), mais celui-ci a laissé place à France Rénov’ au 
premier janvier. Dorénavant, nous sommes un Espace 
France Rénov’. Voici notre nouveau logo :  

L’idée de cette nouvelle marque, France Rénov’, est d’ouvrir 
un guichet unique pour les particuliers souhaitant effectuer 
une rénovation énergétique. Et que celui-ci soit plus « 
parlant » que la bannière FAIRE. 
 
Pour faire suite à notre dernier mot de l’année 2021, nous 
sommes toujours financés pour le début d’année par 
quelques collectivités pour maintenir une mission de 
premier niveau. À savoir les actes A1, 
A2, B1 et B2 correspondant au programme SARE.  
 
Autre changement déjà annoncé depuis quelque temps, la 
« fin » des chaudières fioul. Le 1er juillet 2022 notera l’arrêt 
de l’installation de nouvelles chaudières fonctionnant à 
l’énergie fioul, sauf si des contraintes techniques 
empêchent d'utiliser un autre mode de chauffage. Les 
contraintes techniques étant : 

• Soit l’impossibilité de remplacer l’élément de 
production de chauffage et d’eau chaude sanitaire 
par un système respectant le seuil d’émission 
polluante de 300 g eqCO2/kWh PCI. 

• Soit une impossibilité de raccordement à un réseau 
de chaleur ou au réseau de gaz naturel. Il en est de 
même pour les autres systèmes de chauffage si 
leur installation entraînerait un renforcement du 
réseau de distribution public de l’électricité. 

 
Néanmoins, les propriétaires disposant déjà d'équipements 
fonctionnant au fioul ou au charbon, pourront toujours 
l’utiliser, les entretenir et les faire réparer. 
Dernier axe de changement, les aides financières. Les aides 
financières évoluent également avec cette nouvelle 

année. Bien qu’il ne s’agit pas de grands changements 
comme nous avons pu connaître ces dernières années. Les 
principales aides à l’échelle nationale restent les 
mêmes. Ainsi, nous retrouvons 
notamment MaPrimeRénov’ de l’Anah et les Certificats 
d’Économie d’Énergie (CEE) octroyé par les fournisseurs 
d’énergie. Notons que le programme Habiter Mieux 
Sérénité de l’Anah devient MaPrimeRénov' Sérénité. Son 
fonctionnement reste inchangé. Les forfaits de prime 
de MaPrimeRénov’ restent les mêmes qu'en 2021. À 
l'exception de ceux pour l'installation d'un foyer fermé et 
d'un insert à bois, qui augmentent légèrement.  
 
L’autre grande nouveauté est la prise en compte d’une 
ancienneté du logement différente. En effet, pour pouvoir 
bénéficier de MaPrimeRénov’, il faut maintenant que le 
logement soit plus de 15 ans, contre 2 ans 
précédemment. Une exception est à noter pour les 
remplacements de chaudières fonctionnant au fioul et les 
déposes de cuves à fioul qui peuvent être sollicités pour 
un logement de plus de 2 ans. 
 
Concernant les prêts à la rénovation, nous manquons 
encore d’informations. L’éco-prêt à taux zéro semble 
maintenu pour cette nouvelle année. Néanmoins, un 
nouveau prêt complémentaire fait son apparition : le prêt 
avance rénovation. Celui-ci serait possible pour ceux qui 
ont des difficultés à obtenir l’éco-prêt à taux zéro. 
 
Pour aller plus loin… 
Si nous devions conclure, ces changements 
nous rappellent l’importance de regarder les projets au cas 
par cas. Pour cela, il nous semble impératif d’être conseillé 
par un avis d’expert neutre. En espérant que chacun 
d’entre nous puisse continuer à avoir accès à un organisme 
d’information pour obtenir ces informations et pouvoir 
ainsi démêler et faire avancer les travaux de rénovation 
énergétique. Pour cela, n’hésitez pas à vous rapprocher de 
votre Espace France Rénov’. 
 
Enfin, nous ne pouvions conclure ce mot de l’Espace 
France Rénov’ sans vous souhaiter à toutes et à tous une 
très belle année 2022, en espérant que les changements 
aillent dans le bon sens.  
 

Baptiste TRANCHANT, équipe de l’Espace France Rénov’ 
 
Pour suivre nos différentes actualités, nous vous invitons à 
consulter régulièrement notre page Facebook où nous 
communiquons sur nos actions. Si vous préférez, vous 
pouvez toujours nous joindre par téléphone ou par mail. 
 
Pour aller plus loin  
Contactez-nous au 02.43.28.47.93. 
Ou par mail à : eie72@lemans.fr 

mailto:eie72@lemans.fr
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Actualités 

 
Cette année, protégez deux fois la nature en 

nourrissant les oiseaux de votre jardin 
 

Sarthe Nature Environnement propose cette année des 
graines de tournesol pour le nourrissage des oiseaux des 
jardins, issues d’une ferme en Agriculture Biologique située 
à Chevillé, dans l’ouest de la Sarthe. 
 
« J’avais cette année décidé de semer du tournesol de type 
« boulanger », typiquement les graines que l’on retrouve 
sur les points spéciaux dans les Biocoop » nous déclare 
Pierre CARRET, installé depuis 2014 sur une petite ferme du 
bocage de la vallée de la Vègre. « Hélas, les conditions 
météo au moment des semis n’ont pas été favorables : il y a 
eu cette fameuse vague de froid de la fin avril, et les jeunes 
plants n’ont pas poussé assez vite… Les pigeons et les 
corbeaux ont pu s’en donner à cœur joie pendant une 
bonne quinzaine ! Au final, seul un peu plus d’un hectare 
sur les huit que j’avais semés était encore en état ». 
 
Se pose alors la question pour le paysan de tout broyer, ou 
de conserver les parties sur lesquelles le tournesol pouvait 
pousser. Pierre choisit cette dernière option. « Ça aurait 
été un crève-cœur de broyer de jeune plants vigoureux. Et 
d’autre part, je savais qu’avec le sarrasin que j’allais semer, 
mes champs allaient devenir un paradis pour les 
pollinisateurs ! ». 
 
Après un bel été pluvieux, les tournesols ont bien poussé, 
et plus d’une tonne et demi son t récoltés. Trop peu 
toutefois pour justifier les coûts liés à la logistique de 
collecte et de traitement… C’est alors que d’une discussion 
avec Jean-Christophe GAVALLET, germe l’idée d’un 
partenariat avec SNE. 
 
« Nous avons proposé d’aider à une commercialisation en 
circuit court de ce tournesol, bio et local, qui correspond 
aux valeurs que porte SNE et au type d’agriculture que nous 
soutenons : une agriculture favorable aux oiseaux, aux 
pollinisateurs à la biodiversité » déclare Jean-Christophe 
GAVALLET. Un chantier participatif est mis en place pour 
aider Pierre CARRET à préparer les 150 sacs de 10 kilos qui 
sont proposés à la vente.  
 
« Comme je n’utilise bien sûr pas de désherbants, et que la 
surface limitait la possibilité d’un binage mécanique, j’ai eu 
cette année pas mal de chenopode. Ce qui aurait pu être un 
désavantage pour du tournesol boulanger devient par 
contre un atout pour le nourrissage des oiseaux : les 
fringilles (pinson, bouvreuils, chardonnerets…) en sont très 
friands ! » ajoute Pierre en souriant.  
 

 

Les graines sont proposées en sacs de 10 kilos en kraft 
recyclables, certifiés Agriculture Biologique, au prix de 
25€, dont 2€ reversés à Sarthe Nature Environnement. 
 
Les précommandes sont à réaliser auprès de SNE, 
paiement par chèque au nom de Pierre CARRET ou en 
espèce. Les commandes seront à retirer aux locaux de SNE 
le mercredi 19 janvier de 16h à 19h, mais aussi au festival 
nature de Grain de Sable et Pomme de Pin à Moncé-en-
Belin du 21 au 23 janvier. 
 
Des animations seront organisées le samedi 15 janvier et 
vendredi 4 février de 15h à 19h au Biocoop de Sargé-Lès-
le-Mans, où il sera possible d’acheter des graines de 
tournesol sur place.  

 

Pierre Carret, Ferme de la Censie  
 
 

Les formations bénévoles de fin d’année 
 

Formations Outils Pédagogique 10 et 24 novembre 
 

La formation du 10 novembre portait sur l’utilisation des 
outils pédagogiques sur le thème de la biodiversité et de 
l’eau. Les bénévoles ont ainsi pu découvrir les outils 
pouvant être mis à leur disposition et poser leurs 
questions sur leur utilisation.  
La formation du 24 novembre s’est déroulée de la même 
manière, mais était axée sur les outils sur le thème des 
déchets, de l’énergie et de la qualité  de l’air.  
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Formation GEMAPI du 15 décembre 2021 
 

GEMAPI : Ses conséquences en Sarthe et schéma de déve-
loppement des syndicats 

 
Cette formation était organisée dans le but de 
mieux connaître les différents cas de figure de 
la GEMAPI ou GEMA et PI séparés, ainsi que leurs 
partenaires et financeurs. La formation a réuni une 
quinzaine de personnes. 
 
La présentation a débuté avec l’intervention de 
Vincent TOREAU, animateur de CLE en Sarthe, axée plutôt 
sur la planification, le tissage sur le territoire, leur lien avec 
les structures GEMAPI, définition de ce qu’est la GEMAPI et 
un état des lieux sarthois sur la carte GEMAPI. 
 
Ensuite, nous avons eu les témoignages 
d’Angéline CARTEREAU, technicienne de rivière et 
Jérôme BRANDELY, chargé de mission GEMA qui vivent 
la GEMAPI sur le ter-rain, accompagnés 
de M.FROGER Président du Syndicat du BV de 
l’Huisne Sarthoise. Ils nous on parlé des actions concrètes 
mises en place sur leur territoire, ainsi que la nouvelle 
organisation du syndicat. 
 
Pour terminer, Noémie MOREL, chargée de mission Eau de 
FNE Pays de la Loire, a présenté le positionnement de FNE 
sur la GEMAPI. 

 
Formation comptabilité du 14 décembre 2021 

 
Cette formation était proposée par Antoine SAIVE, 
comptable de Sarthe Nature Environnement.  
Elle avait pour but de présenter les principes de la 
comptabilité, les obligations des associations comme SNE, 
le vocabulaire utilisé et de comprendre les documents de 
comptabilité. 
Des exercices courts de comptabilité ont été réalisés pour 
illustrer des situations que l’on peut rencontrer.  
 

Clémentine PAVILLON et Hélène BUREL-POIGNANT, SNE 

 

Animation école du Villaret  
 

La sensibilisation des plus jeunes à l’environnement fait 
partie des missions de SNE. Nous accueillons 
régulièrement des stagiaires, aux profils très différents et 
pour des durées variables. Nous intervenons aussi dans les 
écoles, allant du primaire jusqu’au lycée, pour sensibiliser 
les élèves sur le respect de l’environnement et sa 
protection.  
 
Le 6 janvier dernier, Richard et moi sommes venus 
apporter notre soutien à 3 jeunes élèves de terminal du 
lycée Les Horizons de St Saturnin, pour une animation 
dans une classe de CM2 de l’école du Villaret, portant le 
thème de la gestion des déchets et plus globalement sur la 
pollution. Notre rôle était d’encadrer ces 3 lycéens, mais 
aussi d’animer un débat, par demi-classe.  
 
Les échanges que nous avons eus avec les élèves de CM2 
furent intéressants. Nous nous sommes rendu compte que 
malgré leur très jeune âge, la grande majorité des enfants 
avaient déjà quelques notions sur la protection de 
l’environnement, sur les gestes à adopter pour produire 
moins et mieux recycler ses déchets, mais aussi quelques 
connaissances sur l’impact de l’Homme sur notre planète. 
Ils étaient parfois tellement impliqués dans leurs idées, 
qu’il était difficile de les arrêter ! Parmi eux, certains ont 
proposé des solutions miracle contre la pollution : 
alimenter les avions en jus de pomme plutôt qu’avec du 
kérosène, arrêter toutes les usines du pays ou encore tout 
simplement arrêter de polluer volontairement. Nous ne 
sommes pas à l’abri de retrouver d’ici une quinzaine 
d’années un ingénieur en aéronautique. 
 
Ces débats d’une heure se sont transformés en un 
échange de problèmes, de solutions, d’informations et de 
connaissances. Heureusement que Richard était présent, 
car il possède cette facilité a toujours trouver ce petit 
quelque chose qui permet à la discussion de rebondir sur 
un autre sujet et de relancer l’échange de plus bel. J’ai 
encore beaucoup de chemin à faire pour arriver à son 
niveau ! 
 
L’entrain des enfants, la volonté d’informer de nos 3 
lycéens, l’intérêt porté par l’enseignante de la classe pour 
ce sujet… Ce sont des facteurs tous aussi important les uns 
que les autres, qui sont indispensables à la sensibilisation 
à la protection de l’environnement. Ce sont tous ces petits 
gestes qui permettront de sensibiliser, d’alerter et de faire 
bouger la cause environnementale. 
 
 

Clémentine PAVILLON, SNE 
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La géobiologie, un art ou une pratique en 
devenir ? 

 
Selon Wikipédia, c'est une pseudoscience consistant en 
l'étude ésotérique des relations de l'environnement, des 
constructions et du mode de vie avec le vivant, de 
l'ensemble des influences de l'environnement sur le vivant, 
et notamment des ondes liées aux champs magnétiques et 
électriques, courants d'eau souterrains, réseaux dit « 
géobiologiques », failles géologiques, etc. 
https://fr.wikipedia.org/wiki/Géobiologie_(radiesthésie) 
 
Bien évidemment, chacun est libre de considérer que 
l'encyclopédie participative se fourvoie dans sa définition. 
Nous connaissons tous des personnes fiables qui affirment 
les bienfaits issus des prescriptions fournies par des 
professionnels. 
 
Ayant appris que la Chambre d'Agriculture de la Sarthe 
avait recruté un géobiologue, j'ai mis à profit une rencontre 
avec le président de cette institution technique pour lui 
demander ce qu'il savait de la formation et du diplôme de 
son salarié. J'ai appris qu'il était, comment dire, 
autodidacte, formé sur le tas, à l'écoute de personnalités 
reconnues dans ce domaine… 
 
Il ne manque pas d'instituts et d'écoles dont l'école 
française de géobiologie, qui proposent services et 
formations payantes. 
Voilà qui prouve au moins l'existence d'un marché lucratif 
et de débouchés. 
 
Tout récemment, j'ai pu échanger avec une vieille 
connaissance, un technicien forestier réputé et 
expérimenté, à propos du travail d'un géobiologue. Il me 
disait avoir obtenu des explications claires reliant ses 
propres constats et observations aux principaux effets 
connus des réseaux telluriques. Après avoir tenté de 
dissimuler ma surprise, nous nous sommes promis de 
revenir plus à fond sur la question. 
 
De manière opportune, un projet éolien va bénéficier des 
services du géobiologue de la Chambre d'Agriculture. 
L'enjeu est de définir les lieux d'implantation des mats afin 
de réduire ou de supprimer tout impact sur des animaux de 
rente.  
Ma curiosité, toute scientifique, est des plus vives. Pour 
l'instant, je n'ai pas eu accès au protocole de l'étude, mais 
ne manquerai pas d'en rendre compte. 
 

Richard FLAMANT, SNE 
 
 
 

 

 6000 tests, 500 000€ 
 

Disons le tout net, la campagne des pisseurs volontaires a 
fait pschitt. L'alerte avait été largement médiatisée et 
revendiquée par les citoyens de tous les jours et par de 
nombreuses personnalités du monde du spectacle. Urines 
et cheveux dûment prélevés, dosés, les résultats étaient 
affichés sur les médias, chacun des pisseurs étant à la fois 
inquiet d'être pollué et fier de participer en se prêtant à la 
photographie de groupe, dosage bien mis en évidence sur 
un panonceau. 

 
C'était il y a une éternité. Depuis le laboratoire d'outre-
Rhin à qui a été confié la réalisation des 6000 tests élisa, a 
vu ses résultats contestés par plusieurs contre-expertises 
portant sur la méthode, les moyens et les résultats. La 
crédibilité du laboratoire ayant rapidement fondu, que 
retenir de cette campagne ? 
 
Son coût ; il semble que près d'un demi-million d'euros a 
été dépensé en vain. Le protocole retenu ; un faisceau de 
« bonnes raisons » a conduit les pilotes de l'opération à 
privilégier la communication plutôt que la rigueur 
scientifique. Les conséquences ; échaudés par ce fiasco, 
sera-t-il possible de lancer efficacement et à nouveau des 
alertes et de monter des opérations de communication 
crédibles ? 
 
Pour notre fédération, pour les bénévoles qui se sont 
fortement et longuement mobilisés pour relayer l'alerte, il 
est temps de reconnaître que nous avons manqué de 
prudence. Nous avons été crédules, nous avons pris pour 
fiables des affirmations et des faits venus d'une source 
unique, nous avons refusé d'entendre ceux qui doutaient, 
non sans raison, de la solidité du protocole. 
 
La leçon est apprise. 
 

Richard FLAMANT, SNE 
 

 
 
 
 

 

https://fr.wikipedia.org/wiki/G%C3%A9obiologie_(radiesth%C3%A9sie


8 

L’acide pélargonique est sur les rails 
 

 
La blague est facile, s'agissant du désherbage du réseau 
ferré national. La SNCF appliquait sur ses 30 000 km de 
lignes, entre 35 et 38 tonnes de glyphosate par an et s'est 
engagée à ne plus en utiliser à partir de la fin 2021. 
 

 
 
Le 28 décembre 2021, France info et l'AFP rapporte que, 
selon SNCF Réseau, la nouvelle solution est moins efficace, 
plus chère, plus visqueuse et exige d'embarquer de plus 
grands volumes. Elle sera uniquement utilisée sur les voies 
et les pistes, mais pas sur leurs abords, qu'il faudra faucher, 
conformément à la récente loi Egalim. 
 
À propos de cet « acide gras », les données 
écotoxicologiques indiquent une dangerosité vis-à-vis des 
écosystèmes aquatiques plus importante que celle du 
glyphosate. (teste Daphnie : CE50 de 64 à 119 mg/l pour 
l’acide pélargonique contre 243mg/l pour le glyphosate) 
Voilà de quoi nourrir encore des débats, mais une chose est 
certaine aucun désherbant ne peut revendiquer être « bio 
». 
 
Par contre vous avez pu remarquer dans le rayon spécialisé 
des jardineries, la présence de bidons portant fièrement la 
marque Round-up. Pas de glyphosate dans ces bidons, 
seulement de l'acide pélargonique. Voilà bien la meilleure 
blague possible, si le sujet n'était pas si grave pour la 
nature. 

Richard FLAMANT, SNE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Non au « tourisme spatial » 
Dénonçons les nouveaux « monte en l’air » 

 
Le 11 juillet dernier, Richard Branson, patron de Virgin 
Galactic, fait un petit saut dans l’espace de 10 minutes (le 
voyage total est d’une heure environ, le propulse jusqu’à 
100 km d’altitude ou presque et lui procure quelques 
minutes en état d’apesanteur)… Il brûle donc la politesse à 
Jeff Bezos, fondateur d’Amazon et patron de Blue Origin, 
qui ne réalise cet exploit (ou soi-disant tel) que le 20 
juillet. 
 
Résultat : voilà donc deux hommes qui, pour promouvoir 
le « tourisme spatial » et se faire plaisir, ont dégazé en 
moins d’une heure autant de CO2 que n’en dégaze le 
Français moyen en 6 mois (voire en un an, c’est selon les 
sources que nous avons pu consulter et selon les calculs). 
 

 
 
Bref, au moment où l’urgence climatique vient d’être 
réaffirmée par les dernières conclusions du GIEC, au 
moment où l’on demande aux citoyens du monde de faire 
des efforts pour limiter leurs émissions de gaz à effet de 
serre, quelques très riches individus s’affranchissent 
allègrement de ces obligations pour s’envoyer en l’air… et 
en prétendant sans rire qu’ils font ainsi progresser le 
monde alors qu’ils cherchent d’abord à faire de l’argent, 
argent qu’ils détournent des buts que se donne non sans 
mal la collectivité ! 
 
Conclusion : quand on sait que le premier pour cent des 
hommes les plus riches dégaze deux fois plus de CO2 que 
la moitié la plus pauvre de l’humanité, il est permis de se 
poser des questions sur l’idée même de « tourisme 
spatial ». 
 
Il est aussi permis de s’en indigner, tout simplement ! 
 

Environnement Nord Sarthe  
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L’agenda de SNE et ses associations 

membres 
Dans le contexte sanitaire actuel, cet agenda est 

provisoire et susceptible d’évoluer. 
 

Vendredi 21 au Dimanche 23 janvier – GSPP 
Festival Nature et Environnement 
Val’Rhonne – Moncé en Belin 

 
 

Mercredi 26 janvier – SNE 
Animation anti-gaspi en pied d’immeuble 

Le Mans Métropole Habitat 
14h – 16h 

 
 

Vendredi 28 janvier – SEPENES 
Observation des nébuleuses et galaxies du ciel d'hiver 

Saint Aubin des Coudraies 
19h30 – 20h30 

Inscription à mercier.ph@free.fr  
 
 

Samedi 29 janvier – SNE 
Stand Ecole du dehors 

Nature et Déouvertes – Le Mans 
15h – 17h 

 
 

Samedi 29 janvier – Espace France Rénov’ 
Balade thermique 

Marcon 
À partir de 9h30  
Sur inscription  

02.43.28.47.93 ou eie72@lemans.fr 
 
 

Mercredi 2 février – SNE 
Animation anti-gaspi en pied d’immeuble 

Le Mans Métropole Habitat 
14h – 16h 

 
 

Vendredi 4 février – SNE 
Atelier « Jardinage naturel et graines de tournesol » 

Fenouil Biocoop Sargé-Lès-le-Mans 
15h – 19h 

 
 

Vendredi 4 février – SEPENES 
Observation des nébuleuses et galaxies du ciel d'hiver 

Saint Aubin des Coudraies 
19h30 – 20h30 

Inscription à mercier.ph@free.fr  
 

 
Samedi 5 février – SEPENES 

Assemblée Générale de la SEPENES 
Maison des associations – Cherré 

 
 

Vendredi 11 février – Espace France Rénov’ 
Permanence à 3 voix (EIE, CAUE, Anah) 

Dans les locaux du CAUE 
1 rue de la Mariette au Mans 

De 8h30 à 12h30 
Sur inscription auprès du CAUE 

02.43.72.35.31 
 
 

Vendredi 11 février – SNE 
Participation au village des alternatives 

EVE – Université du Maine 
10h30 – 17h30 

 
 

Mardi 15 février – SNE 
Animation anti-gaspi en pied d’immeuble 

Le Mans Métropole Habitat 
14h – 16h 

 
 

Dimanche 20 février - SNE 
Bric’Api Biodiversité et Nature 

Salle l’Orée du bois, La Chapelle St Aubin (72) 
10h – 18h 

 
 

Samedi 26 février – Grain de Pollen 
Atelier « Fabrication d’emballages réutilisables » 

Beillé 
10h – 17h 

02.44.81.29.29 / 06.75.83.83.70 
 
 

Dimanche 27 février – SEPENES 
Les oiseaux en hiver 

ENS Les Ajeux – La Ferté Bernard 
9h30 

 
 

Mercredi 2 mars – SNE 
Conseil d’Administration de SNE 

Le Mans 
18h – 21h 

 
 
 
 
 
 

mailto:mercier.ph@free.fr
mailto:mercier.ph@free.fr
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Samedi 5 mars – SEPENES 
Reconnaître les arbres par leurs bourgeons 

ENS Les Ajeux – La Ferté Bernard 
Horaires à confirmer 

 
 

Vendredi 11 mars – Espace France Rénov’ 
Permanence à 3 voix (EIE, CAUE, Anah) 

Dans les locaux du CAUE 
1 rue de la Mariette au Mans 

De 8h30 à 12h30 
Sur inscription auprès du CAUE 

02.43.72.35.31 
 
 

Samedi 19 mars – Grain de Pollen 
Papotage et Discussions 

Beillé 
9h30 - 12h 

02.44.81.29.29 / 06.75.83.83.70 
 
 

Samedi 19 mars – FNE Pays de la Loire 
Assemblée Générale 
Château-Gontier 

Journée 
 

 
Samedi 19 mars – GRAINE Pays de la Loire 

Assemblée Générale 
Journée 

 
 

Vendredi 25 mars – Grain de Pollen 
Assemblée générale 

Beillé (siège de l’association) 
18h30 

02.44.81.29.29 / 06.75.83.83.70 
 
 

Samedi 26 mars – Grain de Pollen 
Atelier « Création d’un parterre de vivaces » 

Beillé 
14h – 17h 

02.44.81.29.29 / 06.75.83.83.70 
 
 

Samedi 26 mars – SEPENES 
Troc’graines de printemps 

Médiathèque – La Ferté Bernard 
14h30 – 16h30 

 
 

Samedi 26 mars – SEPENES 
Ciné-débat « La puissance de l’arbre » 

La Ferté Bernard 

20h 
 
 

Samedi 2 avril – SEPENES 
Participation à la Fête des jardins 

La Ferté Bernard 
 
 

Samedi 2 avril – Grain de Pollen 
Projet permaculture séance 1 

Beillé 
14h - 17h 

 
 

Dimanche 3 avril – SEPENES 
Suivi phénologique 

ENS Les Ajeux – La Ferté Bernard 
14h 

 
 

Dimanche 3 avril – Grain de Pollen 
Troc graines et plantes 

Beillé 
14h – 18h 
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Bulletin d'information imprimé sur papier recyclé. 

N’imprimez qu’en cas de nécessité et ne jetez pas les papiers sur la voie publique ! 

Sarthe Nature Environnement 
 

Fédération Sarthoise des Associations de Protection  
de la Nature et de l’Environnement 

 

Ouvert le lundi, mardi et jeudi de 9h à 12h et de 13h à 17h 
Le mercredi de 10h à 12h et de 13h à 19h 
Le vendredi de 9h à 12h et de 13h à 16h 

Permanence des bénévoles tous les mercredis de 17h à 19h 
 

 

 
 

10 rue Barbier - 72000 LE MANS 
Tél : 02 43 88 59 48 

Courriel : sarthe-nature-env@wanadoo.fr 
Site Internet : www.sne72.asso.fr 

 

Directeur de Publication : Jean-Christophe GAVALLET 

Ont participé à la rédaction du 79ème numéro de La Lettre de la Coccinelle 

Hélène BUREL-POIGNANT, Evelyne et Rémi GILLET, Richard FLAMANT, Jean-Christophe GAVALLET, 
Clémentine PAVILLON, Baptiste TRANCHANT, Pierre CARRET. 
 

Envie de faire connaitre votre association et ses actions ? 

Envie de vous exprimer sur un sujet d'actualité ? 

Envoyez-nous vos articles ou propositions par courriel à sarthe-nature-env@wanadoo.fr 

mailto:sarthe-nature-env@wanadoo.fr
http://www.sne72.asso.fr/
mailto:sarthe-nature-env@wanadoo.fr

